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■记 者 徐玉霞
通讯员 徐佳丽

““焕新焕新””提升构建美好校园提升构建美好校园
□民生实事半年报

【民生实事】校园环境改造
提升项目

【年中答卷】夏日炎炎，在当
湖高级中学北宿舍楼，宿舍环境
改造热火朝天，卫生间瓷砖铺
设、墙面防水涂料施工、水电工
程施工……随着改造施工的不
断推进，宿舍整体面貌在不知不
觉中“换新颜”。

该宿舍楼建成于 2000 年，
在 2016 年进行一次大修后，至
今未进行过维修。宿舍卫生间

存在漏水和墙体渗水现象，部分
墙面也出现了霉变，与学生和家
长对住宿环境的期望存在一定
差距。

“这次改造主要涉及北宿舍
门厅、宿舍内部、卫生间区域装
修改造和屋顶漏水维修。”当湖
高级中学总务处副主任陈忠
说。经过一个多月的施工，现已
完成宿舍楼道墙面粉刷，部分宿
舍卫生间已完成排水工程、瓷砖
贴面、蹲坑安装等。接下来，室
外排水管更换、卫生间隔断和淋
浴间建设、成品一体台盆柜安装
等工程将有序推进，预计 8月下

旬全部完工。
除了公办中学宿舍，中小学

校厕所也是本次校园环境改造
提升的一部分。市职业中专的

“精文楼”于 2003 年投入使用，
目前为学校时尚艺术部和民族
融合部的教学楼，使用频率高、
人员密度大。但该楼的厕所经
常出现水压不够、墙面掉灰以及
屋顶漏水等情况，严重影响师生
的正常使用，同时存在安全隐
患。

“厕所改造的重点为给排
水、卫生设施、地面墙面屋顶维
修、蹲位隔断等。”市职业中专副

校长陈欣华说。目前，厕所原有
的设施已全部拆除，水电管道也
已全部铺设完毕，正等待瓷砖进
场，计划开学前完工。

炎热的天气挡不住校园环
境改造提升项目的进程。为高
质量办好这一民生实事，给学生
营造更安全整洁、暖心舒适的学
习和住宿环境，作为项目实施主
体，市教育局成立了由局长任组
长的民生实事项目推进领导小
组，强化组织抓执行；逐项制定
实施清单、推进计划，细化任务
抓实施；建立“日研判、周会商、
月分析”机制，优化协调抓进

度。截至目前，我市本次计划改
造的 3所学校，共计提标改造的
公办中学宿舍 200间、厕所 28间
均在有序推进中，计划于 8月底
全部完成。

【攻坚目标】良好的校园环
境有利于学生的身心成长。市
教育局坚持目标导向、问题导
向、效果导向相统一，根据项目
任务重、工期紧的实际，盯牢防
水施工等隐蔽工程重要节点，加
强跟进指导督查工作，确保项目
按时序推进、按期竣工并投入使
用，全力办好这一惠及广大学生
的民生实事项目。

■记 者 钱澄蓉
通讯员 陈 怡

本报讯 一 度 电 能 干 什
么？能让风扇运行20个小时，让
25瓦的灯泡连续亮 40小时。节
约 1度电相当于节约 400克煤，
减少 997 克二氧化碳排放。夏
季，是全年社会用电的顶峰期。
高温天气持续，我市用电需求在
不断攀升。节约一度电，很有必
要，带动全社会形成节约用电的
良好社会风尚，更是“当务之

急”。
昨天，记者从国网平湖市供

电公司了解到了一些节能小妙
招，巧妙利用峰谷电，来缓解供
电压力，同时还能节约家庭电费
支出。“学会正确使用空调是关
键。”说到夏日节电，国网平湖市
供电公司营销部主任吴佳首先
提到了空调问题，他推荐夏季室
内温度控制在 26℃左右，使用时
最好辅助一些隔热措施，比如拉
上纱帘、安装窗户玻璃膜等，可
以有效防止冷气的散失。如果

觉得还不够凉爽，使用空调时，
大家还可以辅助使用电扇，让空
气循环起来，缓解炎热感，减少
空调用电量。

除了空调这一必备电器
外，其他电器的合理设置，也能
有效节电。比如居家照明方
面，在白天尽可能多地利用自
然光线，做到自然光线充足时
不开灯，尽量使用高效率、低能
耗电器。离家或休息后及时关
闭路由器、机顶盒，拔下电视、
洗衣机、微波炉、热水器等电器

电源，减少待机耗电。吴佳表
示，对一些不得不用的大功率
电器，尽量分时段使用，避免电
器同时使用发生负荷过大的情
况，当然能选择在晚上“谷电”
时段为最佳。

新能源车作为一种新的出
行选择，已普遍进入我市居民的
生活。本月，我市发出了关于电
动汽车晚一小时充电倡议书，建
议广大新能源车车主预约 23时
以后错峰充电，舒缓夏季用电高
峰压力。“其实降低充电频次，也

是一种很友好的用电方式，在电
动汽车电量低于 30%时再充电，
不但能有效平衡社区电力供需
关系，还可以延长电动汽车的电
池寿命，节约维护成本，一举两
得。”吴佳表示，从电价角度讲，
利用谷电电价给爱车充电，也更
为经济。

吴佳介绍，当下正值迎峰度
夏，倡议广大市民积极践行“节
俭、节约、节用、节制”的低碳绿
色生活方式，节约用好每一度
电。

节约一度电，其实很简单
这些节电小妙招，不妨用起来

■见习记者 陶佳敏 通讯员 夏晓蕾

本报讯 近日，在平湖市博物馆大门前，一
群身着黄黑条纹T恤、头戴蓝色防晒帽的孩子引
人注目，他们从哪里来？原来，他们是当湖街道
东升社区的一群“小蜂鸟”。

“小蜂鸟”夏令营主要针对的是当湖街道辖
区内父母从事新业态工作的子女，例如快递员、
外卖配送员等。“孩子暑期独自在家家长不放心，
参加夏令营既可以交到好朋友，又可以学到课本
之外的知识。”东升社区居委会副主任向蓓蓓说，
选择“小蜂鸟”这个形象是因为家长们的职业，这
些新业态工作者对城市来说，就如同蜂巢中辛勤
工作的小蜜蜂，他们每天辛劳付出，社会也应解
决好他们的后顾之忧。

夏令营不仅是孩子们的托管所，更是他们培
养兴趣、锻炼社交能力的舞台。据了解，为期两
个月的暑托班，吸引了20名“小蜂鸟”参加。暑托
班根据孩子们的年龄段和职工的上下班时间，精
心安排了课程，并充分借助教育资源与平湖市职
业中专团支部达成暑期志愿者服务合作，每天有
4名志愿者和返乡大学生前来协助指导。

夏令营还注重孩子们的实践学习。近日，记
者跟随孩子们的脚步，来到了平湖市城市展示馆
和平湖市博物馆，孩子们在这里了解了平湖的历
史和文化，感受到了平湖的多彩和美丽。“原来这
是以前的南河头，从古色古香到现代特色，真是
太神奇了！”8岁的沈一凡眼中闪烁着好奇和惊
喜。此外，夏令营还组织了实地参观研学活动，
让孩子们走进供电公司、司法所和电影院，体验
不同的社会角色，留下难忘的暑假记忆。

早在2022年，当湖街道总工会就开始实施关
爱新就业形态劳动者的暖心行动，推出了多项服
务项目，包括“小蜂鸟”夏令营、暖蜂驿站和蜂领
汇，旨在为新就业群体及其家庭提供支持和帮
助。“我们不仅要关心新就业群体的工作，更要关
注他们的家庭生活，减轻他们的后顾之忧。”当湖
街道工会工作者范海珠说。

“小蜂鸟”的快乐夏日
□关注学生暑假生活

■记者 张宇青 通讯员 杨佳盛

本报讯 今年8月1日是中国人民解放军建
军97周年纪念日。为缅怀革命先烈、传承红色基
因，昨天上午，当湖街道南河头社区与水洞埭社区
携手，在嘉影银河影城（平湖店）精心策划了一场意
义非凡的纪念活动。此次活动汇聚了80位退役军
人及南河头社区“河你童享”暑期夏令营的18名孩
子，共同开启了一场生动的国防教育之旅。

随着红色电影《出发》在影院内缓缓启幕，
观众在影片的独特叙事视角、深刻主题中，感受
到了革命先烈的英勇形象与不屈精神。每一个
场景，都仿佛引领着大家重走那段烽火连天的
岁月，让在场每个人的心灵都受到了深刻的触
动与洗礼。退役军人们回忆起往昔峥嵘岁月，
感慨万千；而孩子们则通过这视觉与情感的双
重震撼，对那段历史有了更加直观深刻的认
识。“电影中革命先烈的英勇事迹让我感受到了
坚持与梦想的力量，也将激励我不断前进。”来
自南河头社区“河你童享”暑期夏令营的学生张
妍希说。

“日落西山红霞飞，战士打靶把营归，把营归……”
除了观看红色电影，合唱红歌也是当天的活动内
容之一。经典红歌《打靶归来》在影院内回荡。

“每一首红歌都凝聚着一段历史，值得我们每一
个人铭记。”水洞埭社区退役军人王林建说。

这场国防教育很“燃”
红色电影与红歌共鸣

■记 者 居丹荔
通讯员 陶佳迪

本报讯 “我们村里前段时
间进行了土地流转，通过‘大田
制’提升土地利用率。”“咱们接
下来将依托未来社区建设继续
推进村里的老年活动点位建设，
让老人有更多的活动空间。”“希
望村里以后也考虑把党员会议
安排到市区的党建点，方便我们
市区的党员参加。”……昨天下
午，在当湖街道三港新城北区的

“飞地党建客厅”内，一场“新相
融”党建联建座谈会召开。来自
新埭镇兴旺村与姚浜村的党员

群众代表以及兴旺村、姚浜村、
三港新城社区的三位党总支书
记对目前村、社区的主要工作开
展讨论。

这场活动，源于两村一社区
共同开展的“新相融”党建联建
机制。原来早在2019年，新埭镇
兴旺村与姚浜村就开展整村整
组搬迁重点项目，先后有30余名
党员、近 300户村民搬迁至 25公
里外的当湖街道三港新城社
区。这就导致了两村的党员群
众居住地分散，人户分离严重，
给党员群众的日常管理和服务
带来了前所未有的挑战。面对
这一情况，两村一社区党总支积

极探索创新，在去年创新建立了
“新相融”党建联建机制，建设了
“飞地党建客厅”，努力帮助党员
群众融入城市生活。

“整村整组搬迁后，虽然人
不住在村里，但大家都不愿意转
走自己的党组织关系以及户籍
关系，这不仅源于根植于心的

‘故土情结’，更多是对两村的信
任和牵挂。党建联建机制的建
立，就成为了链接各方的重要桥
梁和纽带，确保了信息沟通的顺
畅和问题的解决。”姚浜村党总
支书记、村委会主任曹佳佳说，
自建立以来，“新相融”党建联建
就开展了一系列专题党课联学

和主题党日联办活动，成功打造
了 具 有 三 地 特 色 的“ 三 会 一
课”。截至目前，已依托“飞地党
建客厅”举办活动 9场，开展 5次
联合主题党日活动和2次党纪专
题教育，服务人次达1500人。

“有了这个客厅，我们平时
了解村内动态、反馈意见建议都
有了渠道，两村还调整组别，为
我们建立了‘三港新城’村民小
组，以‘娘家人’的身份帮助大家
适应新生活。”村民代表蒋永源
是新建立的”“三港新城”村民小
组组长，他直言，一场场的党建
联动，切实提升了党员群众的归
属感和幸福感。

为了保障党员群众的切身
利益，兴旺、姚浜两村还每天安
排 1名联络员坐班“飞地党建客
厅”，与三港新城社区联合，帮助
解决搬迁党员群众的就业、就
学、就医、养老等问题，精细化服
务搬迁群众。还建立了“问题回
音”机制，定期开展板凳会，面向
搬迁村民收集问题并进行反
馈。“所有搬迁来的党员群众，都
和社区原有的人员享受同样的
福利待遇，也欢迎大家参加我们
社区的各项活动，为三港新城这
个‘新家’凝聚更多力量。”三港
新城社区党总支书记、居委会主
任卫莉芳说。

人户分离 人心不离
“新相融”提升基层治理效能

近日近日，，新仓镇新仓镇““小芦意小芦意””夏令营暨职工夏令营暨职工““小候鸟小候鸟””爱心托班开班了爱心托班开班了。。据悉据悉，，托托
班在充分贴合孩子班在充分贴合孩子需求的同时需求的同时，，分别在主题设计分别在主题设计、、时间设置等方面做了优化调时间设置等方面做了优化调
整整，，助力解决青少年家庭暑期助力解决青少年家庭暑期““看管育看管育””难题难题。。 ■■摄影摄影 王王 强强 郑凯欣郑凯欣

““托托””起好起好““暑暑””光光

碳均论英雄，
擘画绿色未来

（上接1版）
也是推进经济社会转型升级的重要抓手。平湖
将推动清洁能源多元化作为低碳绿色发展的主
要方向，在风电领域依托海域优势，建成长三角
最大“百万千瓦级”海上风电集群，年发电量超15
亿度；在光电领域则加快推进整县光伏建设，实
现工业领域企业屋顶光伏全覆盖，光伏渗透率达
8%。平湖还深挖开拓“余汽、余热、余压”市场资
源，深入推广工业“三余”技术改造，增强能源利
用率，目前全市年度余热发电上网电量超 10.5亿
度，占全市年用电量的15%。

清洁能源与产业发展绿色化是天秤的两面，
两者相辅相成，共同发展。平湖将打造绿色化产
业体系作为“碳均论英雄”改革的源头活水，在推
动企业加快绿色化改造的同时大力发展新能源
产业，涵盖风力发电、太阳能发电、太阳能电池
片、新能源汽车零部件生产等绿色化产业链已在
平湖成型。

将“碳均论英雄”改革转化为直观可看的数
据，平湖依托数字化改造，构建碳排放速算方法
学，将全市碳排放总量分为农业、工业、建筑业、
交通运输业、其他服务业、居民生活 6个部门，形
成全省首个低碳速算模型。数字化为支撑，我市
通过精准企业碳预算画像治理，实现全市重点企
业碳排放数据监测、应对决策管理、目标调整管
理等功能。围绕区域碳排放目标、行业碳效水
平、企业碳生产力等关键要素，我市还建立企业
碳预算目标分解方法学为开展企业碳预算构建
响应快速、支撑有力的常态化数据支撑。

【改革者说】长三角一体化发展中心副主任
金伟：“碳均论英雄”改革是推动平湖经济转型
升级，实现资源环境可持续发展的重要举措，经
过多年改革创新，绿色低碳已经成为平湖发展
的主旋律，并且形成了一批绿色低碳标杆项目，
低碳改革取得显著成效。党的二十届三中全会
公报提出，要健全绿色低碳发展机制，扎实推进
绿色低碳发展，为我们今后的改革工作加油鼓
劲。接下来，我们将贯彻落实全会精神，坚持创
新引领，持续深化“碳均论英雄”改革，坚定不
移走好高质量发展和高水平保护共生共促之
路，在清洁能源、绿色化改造、零碳城市建设等
领域持续攻坚，奋力书写全省能源低碳发展的

“平湖经验”。


